

CORREO DE MALLORCA

PERIODICO CATOLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO IX

PALMA DE MALLORCA
Jueves 5 de Septiembre de 1918

Núm. 2.870

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

La situación actual

Comentarios de la Prensa

He aquí algunos de los juicios de la Prensa sobre la conducta del Gobierno en la cuestión internacional:

De A. B. C.:

«Ha sido torpedeado otro barco español *Atxerri Mendí* y el gobierno acordó ayer, reclamar por telégrafo una información para cumplir el acuerdo adoptado el día diez. Se avecina, pues, la medida de la incautación, adelantada por este otro hundimiento. Ya dijo el gobierno, y es el punto una otra vez ampliado por el señor Dato, que esa medida no es una represalia que pueda estimarse como agravio, sino una necesaria sustitución del tonelaje que hundían los submarinos. Lo que quiere significar que a la incautación precede el diálogo necesario, y que el gobierno ha estudiado y convenido el modo *sub condicione* para que los barcos de que España se incaute sean el factor de una liquidación *post guerra* y no sean durante la guerra sino vehículos exclusivamente destinados a nuestro abastecimiento. Tal es, en síntesis, lo declarado por el señor Dato. Queremos esperar que la serenidad y tacto del gobierno obtengan un desenlace satisfactorio, concordado con los intereses supremos de la nación, la cual se conseguirá presidiendo sus decisiones esta necesidad y la convicción de mantener la neutralidad.»

De El Imparcial:

«Nuestra norma de conducta en la cuestión internacional la hemos demostrado ya en otras ocasiones: la defensa del interés de España. He aquí el espíritu de nuestra actitud frente a los problemas del exterior. Todo lo que signifique echar por ese camino halla en estas columnas un apoyo firme y resuelto; siempre que se trate de eso los gobiernos, sean los que fueren, encuentran en nosotros defensores, no ya por ese motivo imprescindible, esencial, según nuestro modo de ver, sino por gubernamentalismo, porque sabemos medir nuestra responsabilidad como inspiradores y servidores de la opinión pública. Porque conocemos a lo que obliga este alto deber, hemos guardado silencio muchas veces en que era muy difícil resignarse a callar. De este modo creamos servir a la patria y facilitar el camino a los gobiernos. En las actuales circunstancias en que según los informes, el gobierno ha adoptado una decisión tan grave como la de la incautación, no podemos infringir aquella línea de conducta sino, antes al contrario, afirmarla y consolidarla. Ahora bien, la incautación es consecuencia lógica de la actitud amistosa, pero enérgica a la par, en que apareció colocado nuestro gobierno después del Consejo de ministros del 29 de Agosto; es un acto que ha de tener ulteriores derivaciones, y ante ellas, por lo mismo que es preciso dar una fuerte e indestructible cohesión al patriotismo español, el gobierno no debe esquivar el concurso de las Cortes para que éstas den su plebiscito o para que deliberen acerca de la actitud de España en esta hora que, sin hipérbolo, bien puede calificarse de histórica.»

De La Ibe ía:

«No nos cansaremos nunca de repetirlo: España quiere permanecer neutral, y nadie, en nombre de nada, tiene derecho a entorpecer la voluntad de un país, llevándole por caminos que repugnan a su corazón y a su conciencia.»

De todo lo que llevamos escrito no sabemos lo que llegará al público. Probablemente, si no lo tacha por complejo, el lápiz del censor abrirá en este artículo grandes claros. En definitiva, ello no nos importa. Hemos sido sinceros, hemos dicho lo que está en nuestro corazón, como en el corazón de muchos españoles, y nuestra conciencia está tranquila.»

De La Epoca:

Reproduce estos párrafos de la nota oficiosa del Consejo de ministros celebrado el 24 de Febrero de 1916, y los comenta así:

«España necesita para su comercio marítimo exportar un tonelaje muy cercano a 20 millones de toneladas, y los buques mercantes, aun dedicados todos a las necesidades nacionales, no serían capaces de dar un tonelaje mayor de 10 millones.»

«Si esto ocurría en Febrero de 1916, ¿qué no ocurrirá en el momento presente? Desde aquella fecha, el tonelaje extranjero se ha reducido, y se encuentra dedicado a fines militares, y el tonelaje nacional ha sufrido una merma del 20 por 100.»

En tales circunstancias, presenciar impasiblemente el torpedeamiento de barcos españoles hubiera sido condenarse a una muerte lenta pero segura.

El Gobierno no puede asumir esa responsabilidad, y gobernarse quien fuese, siendo español, no la asume.

Dentro, pues, de nuestra situación neutral, sin mengua de ello, queremos vivir y es la vida lo que defendemos.»

De El Siglo Futuro:

«Este mismo amor a España nos ha hecho considerar siempre como postulado indiscutible el mantenimiento de nuestra neutralidad a todo trance, siendo ésta también la aspiración unánime de la nación española. Mil veces se finge y se adoba al gusto de sus mangoneadores lo que llaman «opinión pública»; pero en este caso, real y verdaderamente existe esa opinión, que sin exageraciones se pronuncia por la neutralidad, y no por apatía o indolencia, sino porque ve con instinto certero o con evidente juicio que en la neutralidad están vincula-

dos por el momento el bien y la salvación de España en esta conflagración del mundo.

«Que los momentos actuales son difíciles y críticos todo el mundo lo advierte, y el mismo Gobierno lo declara; por lo cual no está demás advertir también que la neutralidad no está sólo en las palabras y en las reiteradas protestas de querer conservarla, sino principalmente en las obras. De poco serviría repetir un día y otro que se desea permanecer en la neutralidad, si al mismo tiempo se realizan actos que gravemente la comprometan o nos pusieran de hecho fuera de ella.»

«Sintoma muy significativo en estos días que corremos es la aparición de periódicos cuyos títulos ya están proclamando lo que confirman sus obras.»

«Estemos, pues, vigilando y arma al brazo, y sepa el Gobierno que no sólo han de satisfacerse sus palabras, sino sus hechos; y que nosotros, que tantas y tan repetidas pruebas hemos dado de respeto y asistencia a los Gobiernos que en las cuestiones internacionales representan a España, dispuestos estamos a seguir prestando esa asistencia al actual en tales cuestiones, mientras responda «con sus actos» al interés público y al general anhelo, pero sin concederle una confianza ilimitada que sería criminal y de irreparables consecuencias si usara mal de ella.»

La guerra mundial

Comentarios de los aliados

París, 2.

Casi todos los diarios que hablan de la marcha de la guerra hacen constar que la presión que los ingleses ejercen sin descanso contra el sector del frente situado en el Este de Arras obliga a los enemigos a ceder continuamente terreno; en la región de Lens las avanzadas inglesas han ocupado nuevas posiciones, de manera que tienen ya cercada la ciudad por tres distintos lados; han sido observados ya grandes incendios más allá de las líneas alemanas, entre Iprés y el canal de la Bassée; avanzan tan rápidamente las tropas británicas, que no han de tardar ya en alcanzar Armentières.

Uno de los corresponsales dice que se observa una mayor resistencia en el Scarpe y el camino de Bapaume. También parecen los alemanes decididos a resistir con toda energía en torno de Noyon, al igual que en el Aisne y el Oise. Evidentemente, el avance del general Mangin por el valle del Ailette inquieta muchísimo al enemigo, quien, si bien afirma que se retira por su propia voluntad, ha de ver que los aliados están desbaratando sus planes.

«Le Journal» hace notar que el enemigo no ha abandonado todavía la región de La Bassée, como tampoco uno solo de los focos mineros del Sur de Lens.

El «Daily Graphic» escribe:

«La toma de Perona es una noticia sensacional, pero la toma de Bullecourt tiene mucha más importancia y es aquí donde el enemigo ha resistido con mayor tenacidad, comprendiendo lo grave que es ella para la firmeza de la línea Hindenburg. También para apreciar en su justo valor la toma del monte Kemmel, es necesario recordar los cantos de victoria que entonó la prensa alemana cuando en el pasado mes de Abril los alemanes dijeron que con el monte Kemmel habían reducido la principal defensa de los ingleses.»

Nota oficiosa.—La jornada del domingo nos fué favorable en todo el campo de batalla de Iprés a Soissons.

En el sector del Ailette, en que el terreno es particularmente difícil, la lucha continúa siendo extremadamente ruda. El mando alemán multiplica sus contraataques y lanza a la pelea divisiones sin escatimarlas. Sin embargo, los heroicos soldados del ejército de Mangin, ayudados por sus valerosos camaradas norteamericanos, han empezado a atacar seriamente el formidable sistema defensivo del adversario.

Al norte del Ailette, nuestras tropas penetraron en el bosque del oeste de Coucy-le-Chateau, población de la cual se hallan a unos 1.500 metros.

Al sur de dicho río conquistaron Crecy-au-Mont, a dos kilómetros al sur de Coucy, que se encuentra así entre dos fuegos. La caída del importante puesto de apoyo de Crecy-au-Mont ha sido completada con la toma, al norte de Soissons, del pueblo de Pierry y de varios otros centros de resistencia alemanes.

Entre el Soma y el Oise, combinando sus esfuerzos con las tentativas de las tropas inglesas para forzar el paso del Soma por Brie y en Saint Christ, las tropas del general Debeney franquearon el canal lateral del Soma en Epenauncourt, a doce kilómetros al sur de Perona y cuatro kilómetros todavía más al sur, en Roye-le-Petit.

Perona está en poder de los británicos. La línea de repliegue de los alemanes, marcada por el curso del Soma y el canal del Norte, está atacada en ambas extremidades.

Toda vez que Perona y Noyon, ambos en la orilla este del río, están en poder de las tropas aliadas, parece difícil que el enemigo pudiese mantener mucho tiempo en estas condiciones en el frente intermediario.

Entre el Soma y el Escarpa los aliados avanzan con incansable tenacidad y han llegado ahora a la línea Bonchavesnes-Rancourt-Bengny-Bullecourt-Hemblain-Bianches.

Más al norte, en Flandes, los alemanes, fuertemente empujados por los ingleses, continúan su repliegue hacia el Lys. Su línea, partiendo de Iprés, pasa por el este del Kemmel, que está en poder de los ingleses; sigue luego por Neuve Eglise, La Creche, Estaires, La Gorgue, Pontriqueul y el Lawe, para terminar en la antigua línea, cerca de Richebourg-Saint Vaast.

En todas partes, pues, los alemanes han sido empujados poco a poco a la antigua línea de Hindenburg.

Comentarios de los alemanes

Natun, 2.—El corresponsal del servicio Transoceánico comunica desde el frente:

«Después de que los alemanes retiraron sus líneas también al Norte del Soma en la noche del 29 de Agosto, el comunicado oficial inglés puede anunciar la toma de Fiers y de Hardecourt que fueron tomadas por ellos en las encarnizadas luchas de estos últimos días, perdiéndolas de nuevo. Con ello repite el mismo juego como en Martín Guich y Bazentin, como el de Lonneval, Montanvan y Mancourt.»

«Los ataques contra estas ruinas de los pueblos de los cuales desde hace tiempo no existe ya piedra alguna, pero que a causa de las bodegas y de las galerías de minas procedentes todavía de la batalla del Soma, son todavía focos de lucha, cuestan a los ingleses sangrientas pérdidas. Apenas se presentan entre los troncos destruidos de los árboles del pueblo que, como única señal exterior, señalan el sitio del antiguo caserío, empieza de repente el fuego de las pesadas baterías alemanas las cuales sólo esperaban este momento y en unión con el contraataque alemán rechaza de nuevo al enemigo que había penetrado. Así sucedió con Fiers, que tomaron el día 26 de agosto, perdiéndolo de nuevo el 27, y con Hardecourt donde penetraron el día 28, siendo reconquistado el mismo día por los contraataques alemanes. Antes de que los alemanes retirasen sus líneas, todos los pozos fueron destruidos. La fábrica hidráulica que los ingleses construyeron después del movimiento Siegfried en 1917 en Maure, fué volada. Los grandes campamentos de ingenieros de los cuales los alemanes se habían apoderado en la ofensiva de marzo, han sido destruidos. Las últimas retaguardias alemanas arrojaron, antes de retirarse, granadas de mano a las pocas y miserables barracas que quedaban, así como a los subterfugios.»

«En el mes de marzo pasado el ejército inglés derrotado no tenía ya bastante fuerza para fortificarse en el campo de batalla del Soma. En un solo día las victoriosas tropas alemanas atravesaron la región del Soma. En aquellos tiempos todo metro de terreno defendido tenía para los aliados valor extraordinario. Bajo los movimientos estratégicos transformados de hoy, todo kilómetro reconquistado carece de toda importancia para la gran situación, y sólo conduce a los ingleses siempre más profundamente hacia un desierto cuyas malas condiciones meteorológicas agotan y desgastan sus tropas.»

Una densa niebla reinó por la noche del día 30 de agosto sobre el terreno. Sólo hacia las diez de la mañana el enemigo avanzó con fuertes contingentes hasta que fué detenido en nuestro terreno avanzado. También en algunos sectores del frente atacó el enemigo en algunos puntos empleando tanques. Sólo algunas ganancias aisladas y pequeñas pudo obtener a cambio de los grandes sacrificios en hombres y en tanques. Los ataques parciales fracasaron por completo. Igualmente fracasaron los intentos de vadear el Aisne entre Soissons y Conde en la noche del 30 de agosto, gracias a la vigilancia de la infantería y a la eficacia de nuestra artillería.

Como estaba previsto, el enemigo hizo atacar nuestro frente también el día 31 de agosto en toda la línea entre Arras y Soissons sea en violentos ataques o en gran ataque común. En ninguna parte del frente, sus esfuerzos le proporcionaron el gran éxito deseado. Los repetidos asaltos ejecutados hasta el anochecer tuvo el enemigo que pagarlos con grandes sacrificios, causados por el fuego eficaz de nuestra defensa y por nuestros violentos contraataques.

La continuación de la ofensiva de la Entente que a causa de la reducción del frente alemán se ha transformado casi en puros ataques de frente, demuestra claramente que el enemigo no ha abandonado todavía la lucha por la decisión y que se debe todavía contar con otros grandes ataques.

Después de que el 29 de agosto el gran ataque alemán llevado a cabo con extraordinarias fuerzas entre Oise y el Aisne había fracasado por completo con serias pérdidas, el general Mangin tuvo que suspender en primer lugar sus desesperados intentos de romper las líneas alemanas para poner en orden sus unidades desordenadas y llenar de nuevo los huecos, creados en sus filas a causa de la tenaz defensa y de los violentos contraataques.

La mezcla de los prisioneros hechos durante este día, compuesta de franceses negros y blancos y de americanos de diez diferentes divisiones demuestra la necesidad de nuevas formaciones en las líneas enemigas.

Entre tanto, el alto mando alemán efectuó después de haber resistido estos ataques durante todo el día, sin ser visto ni ser molestado por el enemigo, la operación de redondear sistemáticamente el ángulo que avanzaba al Noroeste de Soissons hacia el Este.

ACADEMIA TORRES

Carreras militares
Escuela Naval
Ingenieros de la Armada

DIRIGIDA POR DON ANTONIO TORRES BESTARD, CAPITÁN DE INFANTERÍA

Resultado obtenido, último curso. 25 plazas

Núm. 1. Infantería.—Núms. 1 y 2, Escuela Naval

Los alumnos estudian en la Academia bajo la inspección del Profesorado

INTERNOS -- MEDICINTERNOS -- EXTERNOS

-- -- Plamonte, núm. 7.—Madrid -- --

Clínica Médica Americana

Dirigida por Médicos Especialistas

Enfermedades del Pecho, Estómago y Nerviosas.

Consulta especial de Garganta, Nariz y Oído.

Enfermedades de los ojos. Curación de las granulaciones sin raspar ni quemar.

Horas de 10 a 1 y de 3 a 6

HOTEL CONTINENTAL, SAN MIGUEL, 38

La paz

Londres.—La «Pall Mall Gazette» dice que tal vez, dentro de poco, se celebre una Conferencia interaliada, con el fin de discutir las condiciones de paz mínimas que podrán ofrecer a Alemania. Los Estados Unidos estarían representados en esta Conferencia, y probablemente por el coronel House. Esta Conferencia no dará lugar a ninguna tregua en las hostilidades ni discutirá los términos definitivos de la paz, puesto que el resultado decisivo debe obtenerse primeramente en el campo de batalla.

Viena.—«La Nueva Prensa Libre» dice:

«Los Estados neutrales de Europa desean tomar la iniciativa para librar a la Humanidad de la actual matanza. Estos neutrales temen, sin embargo, los reproches por parte de la Entente, aunque, según el Derecho internacional, tienen la facultad de poder ofrecer sus buenos oficios, sin tener que temer un reproche por este acto.»

Después de haberse establecido el curso de la lucha, tienen, seguramente, en Londres y París la convicción de que la situación sólo permite llegar a una paz de compromiso, y entonces será el momento de que los neutrales consideren de nuevo la cuestión de si deben ofrecer sus oficios.

Sección informativa

Cámara de Comercio

Última sesión

Presidió don Miguel Salom y asistieron los señores Castañer, Riera, Magraner, Coll, Catalá, Colom, Alzamora y Miró, y se excusaron los señores Mulet, Esteva y Bonín.

Después del despacho ordinario, la Presidencia manifestó que con motivo de haberse posesionado de la Alcaldía de esta ciudad el señor don Nicolás Alemany, había correspondido y agradecido en su día los ofrecimientos de dicho señor.

También dió cuenta de haber insistido y reiterado la petición de estos fabricantes de monederos de plata solicitando la excepción de guía para la plata en elaboración que circule por la Isla, asimilándoles a un régimen igual al que disfrutaban los fabricantes de Menorca. Los reunidos acordaron haber visto con gusto las citadas gestiones.

En consecuencia, con una circular de la Junta Consultiva de Cámaras de Comercio, Industria y Navegación, sometiendo a la consideración de esta Cámara la asistencia económica que todas las Cámaras deben prestar a aquella entidad a fin de que su labor se desenvuelva con facilidad y decoro por lo menos en cuanto se refiere a los trabajos de Secretaría; se acordó contribuir con las 25 ptas. anuales con que esta Cámara ha sido invitada.

Como resultado de las reclamaciones formuladas por esta Cámara en el asunto del precio de la hojalata destinada recientemente a esta provincia, se dió lectura a la respuesta de la Comisaría general de Abastecimientos insistiendo en que la tarifa vigente es la que se inserta en la «Gaceta» de 9 del pasado mes; resolución de la que se había dado traslado a los respectivos interesados.

Vista la Real orden de la Dirección general de Comercio interesando de las Cámaras la formación y envío de una relación certificada y detallada de cuantas Sociedades anónimas radiquen en sus demarcaciones respectivas y vistas las dificultades de formarla con los datos oficiales, se acordó dirigirse directamente a las referidas Sociedades de esta demarcación interesándoles llenen a la posible brevedad el boletín que a tal efecto se les acompañará.

A teor de lo que prescribe el Reglamento orgánico, fué presentada la Memoria Comercial correspondiente al año en curso, siendo aprobada por la Cámara y acordando su envío a la Superioridad e impresión por medio de un «Boletín» extraordinario.

Después la Presidencia dió cuenta de haber recibido la visita de D. Cayetano Rosich, comisionado recientemente por el Ministerio de Fomento para una misión comercial en Chile, Perú y Bolivia, el cual señor se propone invitar a los principales industriales mallorquines—como lo hará luego con los de la Península—para que colaboren a sus propósitos de constituir en Santiago de Chile, por de pronto, el muestrario de los artículos de nuestra fabricación. Se acordó recomendar la gestión del señor Rosich.

Igualmente dió cuenta de las resoluciones adoptadas por la Mesa en el asunto del proyectado aumento de la contribución indus-

trial y de haber acudido—de acuerdo con la Federación de Sociedades patronales «La Unión Industrial»—a la información abierta ante el Congreso de los Diputados, por medio de la instancia a la que se dió lectura y fue aprobada por unanimidad; instancia de la que se ha remitido copia a las Cámaras y entidades mercantiles y solicitándose para ella el apoyo de la Diputación y del Ayuntamiento y de la prensa diaria, como también de los Diputados y Senadores por Mallorca cuando sea oportuno en los momentos en que se discuta el proyecto.

En cumplimiento de lo dispuesto por la Comisaría general de Abastecimientos, la Cámara procedió en forma reglamentaria a la elección de dos Vocales industriales y dos Vocales comerciantes que han de formar parte del Comité Provincial de distribución de carbón, quedando elegidos: Como industriales, don Antonio Riera Roca y don Bartolomé Catalá, Como comerciantes, don José Juan Sibas y don Vicente Rosselló.

Como ampliación de los acuerdos de 28 de Junio último respecto a reorganización de esta Cámara, se acordó solicitar del Gobierno Civil que convoque a elecciones generales para el domingo día 29 de este mes de Septiembre, por medio de Colegio único que se situará en el domicilio social, publicándose al efecto la oportuna convocatoria en el «Boletín Oficial» con quince días de anticipación a la fecha citada.

Puesto de nuevo a deliberación el proyecto de red telefónica interinsular presentado por el señor Zornoza y acopiados los antecedentes de la concesión del teléfono de Palma que explota el señor Balet y que habría de cederse al Estado en ciertas condiciones de reintegro del valor para que aquella mejora pudiera implantarse, se nombró una Comisión especial compuesta por don Miguel Planas y don Mateo Colom para que estudien la forma como la Cámara pueda intervenir en el asunto.

Finalmente la Cámara, después de una detenida deliberación, acordó considerar acertado el precio del trigo cosechado en Mallorca, tasado por la Junta Provincial de Subsistencias a razón de 49 pesetas los 100 kilos en los predios, cuya opinión ha de ser expuesta a la Comisaría General.

También se acordó, a indicación del señor Coll, que—dada la escasez de trigo para las necesidades de Mallorca—el Presidente de la Cámara recomiende a la Junta Provincial de Subsistencias que agote todos los medios de petición para que sean traídos a Mallorca trigos y harinas a precios intermedios por el Gobierno.

Después de lo cual, se levantó la sesión.

De Campos del Puerto

El domingo, 1.º del actual, se celebró, con el esplendor y solemnidad de costumbre, la tradicional fiesta titulada de la Obra de la iglesia, conmemorando el 45 aniversario de su solemne bendición.

El templo ricamente engalanado y profu-

sa mente iluminado con luz eléctrica, producía hermoso y magnífico efecto.

El sábado, al anochecer, se cantaron solemnes Completas, y terminadas, el Clero y Ayuntamiento fueron acompañados al són de alegre paso-doble por la banda «La Camponeña», a la Rectoría, donde se sirvió exquisito refresco, siendo amenizado por la expresada banda con armoniosas piezas de su selecto repertorio.

A las diez del domingo, después de cantada solemne tertia, se celebró el Oficio, cantándose la Misa de «Ángelis», alternando con el pueblo. El P. Borrás, del Oratorio de San Felipe de Porreras, pronunció elocuente discurso.

Después del Oficio, el Clero, Ayuntamiento e invitados fueron obsequiados en la Casa Rectoral con espléndido refresco, amenizado con nuevas piezas musicales, por la expresada banda.

Por la tarde, después de cantadas solemnes Vísperas y Completas, acompañadas con el órgano, salió la hermosa procesión, asistiendo varios niños y niñas vestidos de santos, santas, de ángeles y vírgenes, ante la Cruz Parroquial, llevando en andas, por sacerdotes, la preciosa reliquia de S. Julián titular de la parroquia.

También asistió la expresada banda, ejecutando armoniosas marchas, dirigida por el Director don Baltasar Moyá.

A todos los religiosos actos asistió el magnífico Ayuntamiento, presidido por el dignísimo señor Alcalde don Guillermo Benassar.

Las limosnas recogidas en la bandeja, suman 231'12 ptas.

Terminados los religiosos actos, la expresada banda se colocó frente a su casa social, en su propio nombre, en la espaciosa calle, después del paso-doble de rúbrica, sonaron atrayentes melodías de los primeros compases de «La Marcha Nupcial», del señor Marqués; el público invadió la anchurosa calle, deseoso de escuchar a nuestros dignos y consumados músicos, que tantas pruebas han dado de que Campos posee una de las primeras bandas rurales de Mallorca, dirigida por el insustituible don Baltasar Moyá; continuaron «La Africana», el «Himno de Valencia» y otras, hasta entrada la noche, dando fin a tan memorable fiesta religiosa.

Corresponsal

Campos del Puerto 2 Septiembre 1918.

Las subsistencias

Reunión del Sindicato harinero

Ayer, en el Gobierno civil, se reunió el Sindicato de harineros.

Presidió la reunión el señor Gobernador civil.

Se dio cuenta de una carta de don Antonio Gobas vecino de Campos ofreciendo gratuitamente un molino para que sea empleado en la molinaria; advierte el cedente que la caldera se encuentra en malas condiciones y será preciso repararla. A propuesta del señor Gobernador, se acordó constase en acta un voto de gracias por el donante, y que los representantes del Sindicato de Santanyí y Lluchmayor pasen a Campos para reconocer la maquinaria con el fin de que informen al Sindicato.

Se acordó levantar la multa impuesta por acuerdo tomado en la sesión anterior al delegado del Sindicato en Felanitx, don Mateo Sagrera Tugores.

Se acordó levantar la multa impuesta a don Pedro Benassar, representante del Sindicato en Sóller.

Se acordó autorizar a don Antonio Roselló Nadal para que pueda transportar desde su finca «La Punta», radicante en el término de Felanitx, unas noventa cuarteras de cañada a Manacor, donde tiene su residencia, y que por el Delegado en Felanitx se le expida la oportuna guía.

Se acordó que por los señores Delegados se reúna a todos los molineros de los pueblos a que alcance su jurisdicción, con el fin de que en la próxima reunión se conozca con toda exactitud el número de kilos de trigo que diariamente se pueden molinar y determinar la potencia industrial de cada uno, a los efectos de la cantidad que corresponda abonar cuando tengan que hacerse compras de trigos.

Se acordó que por los Delegados del Sindicato se autoricen las compras de trigo destinadas a la siembra, debiendo exigirse el número de hectáreas.

Se acordó autorizar a don Sebastián Garau para remitir ocho mil ochocientos kilogramos de harina destinados al consumo de la casa hospicio de niñas huérfanas vulgo *Miñonas*.

Acordóse que el precio de trigo para la siembra sea el de tasa.

Acordóse que, si alguna vez se reúne en miércoles el Sindicato se dispense la asistencia a determinados vocales.

Acordóse autorizar a los almacenes que en esta capital tengan trigo, para que, previa declaración y aforo, puedan venderlo para su moliitura con destino a esta capital.

Dióse cuenta de una instancia suscrita por varios molineros de Son Sardina en súplica de que se nombre un delegado del Sindicato en dicho suburbio.

Importación

Han importado: De Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», 10.100 kilogramos de harina, 4.515 de azúcar, 1.810 de café y 1.020 de sardinas.

De Alicante, el vapor «Mallorca», 20.000 kilogramos de harina, 78.250 de salvado, 4.000 de residuos de trigo, 45.684 de vino común y 600 de alubias.

Y de Barcelona, el vapor «Rey Jaime II», 2.258 kilogramos de sardinas, 119 de café y 488 de vino común.

Exportación

El vapor correo rápido «Rey Jaime I» embarcó anoche para Barcelona, cuarenta y siete jaulas de conejos, ocho cajas de langostas, nueve de pescado variado y doce portadoras de aceitunas.

Más harina

El señor Gobernador recibió ayer un telegrama de su compañero de Barcelona diciéndole que había autorizado el embarque para Palma de una nueva partida de harina.

La cantidad que está autorizada para embarcar en Barcelona con destino a Palma asciende a unas 400 toneladas, suficientes para atender al abastecimiento de esta isla durante unas dos semanas.

Un anuncio

El señor Gobernador civil ha publicado el siguiente anuncio:

«Habiendo acudido a esta Junta don Bartolomé Amengual en súplica de autorización para poder embarcar 20.000 kilogramos de arroz bomba procedente de la cosecha de La Albufera de esta Isla, en cumplimiento de lo acordado por la misma, en sesión de 29 de Agosto último, se ofrece al público y al comercio dicha partida en todo o en parte al precio de 70 pesetas los cien kilos con envase y que pasados cuatro días sin que se reciban peticiones o reclamaciones se autorizará el embarque».

Convocatoria

Para el próximo sábado, por la tarde, hállase convocada en el Gobierno civil la Junta provincial de subsistencias.

Conflictos obreros

Los curtidores

De la reunión celebrada anoche por los patronos curtidores se ha facilitado a la Prensa la siguiente nota oficial:

«Anoche, en la Unión Industrial, se reunió la Junta general de Fabricantes de Curtidos de esta población, para tratar de la petición hecha por sus operarios interesando les sea rebajada en dos horas la jornada del trabajo y un aumento del cincuenta por ciento sobre los precios en vigor.

Los reunidos, después de enterados de la citada comunicación, acordaron comunicar al Presidente de la Sociedad de operarios «Unión de Curtidores», que lamentaban vivamente la perentoriedad del plazo de veinticuatro horas concedido para contestar a su petición, por evidenciarse con ello el poco reparo en la irrogación de los perjuicios de llevarse a la práctica la resolución adoptada por los operarios; pero que no obstante de ello se había convenido en reunirse de nuevo esta noche dicha Sección patronal, para tratar sobre el particular y resolver en consecuencia lo que se estime más acertado y justo.»

Los obreros estuvieron anoche aguardando la contestación de los patronos hasta altas horas de la noche. Como que a última hora no habían recibido aún la contestación los obreros acordaron declararse hoy en huelga.

Esta mañana, efectivamente, han declarado la huelga los obreros curtidores.

Se nos dice que en una de las fábricas, la del señor Massanet, no han declarado el paro los obreros, por haber conseguido llegar a un acuerdo con el patrono.

Del mar

Entradas

Esta mañana, a las ocho y cuarto, ha llegado a este puerto procedente de Mahón el vapor «Antonio Lázaro».

Ayer tarde, a las cinco, entró en este puerto el vaporcito «Ciudad de Palma», procedente de la vecina isla de Cabrera.

Salidas

Ayer, a las ocho y media, emprendió viaje para Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

Despachados

Para salir este mediodía está despachado el vapor «Rey Jaime II», para Ibiza y Alicante.

Esta noche, a las ocho y media, debe salir para Mahón el vapor «Antonio Lázaro».

Mañana debe salir el vaporcito «Ciudad de Palma», para Cabrera.

Buques esperados

Mañana es esperado en este puerto, el vapor «Mallorca», procedente de Ibiza y Valencia.

Otras noticias

Ha terminado la descarga de la mercancía que condujo a Palma el pailebot «Juanito».

Sigue cargando maderas el pailebot «P. y C.-1».

Buques de guerra

Ayer, por la tarde, llegó, procedente de Mahón, el torpedero número 16, que está de apostadero en aquel puerto.

También llegó ayer, procedente de Cartagena, el torpedero número 14.

Esta mañana, a las seis, ha abandonado este puerto, el número 16, haciendo rumbo a Cartagena.

Poco más de las ocho se ha hecho a la mar, con rumbo a Mahón, el torpedero número 14.

En la Audiencia

La vista de ayer

Ayer se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida contra B. P., acusado del delito de hurto.

El Ministerio público, representado por el abogado fiscal sustituto, don Buenaventura Barceló, pidió para el procesado la pena de dos años y cuatro meses de presidio correccional.

El abogado defensor don Alejo Corbella, solicitó la libre absolución de su patrocinado.

El juicio quedó concluso para sentencia.

Rateros detenidos

La policía procedió ayer a la detención de tres muchachos.

Estos se declararon autores de diferentes sustracciones llevadas a cabo en esta ciudad y sus alrededores.

Los detenidos, reincidentes en esta clase de delitos, ingresaron en Capuchinos.

Se ha dado conocimiento del hecho al Juzgado.

Buque que pide práctico

Anoche, poco más de las once, tocó algunas veces la sirena y encendió una bengala de color rojo, un buque mercante, el cual pedía práctico.

Con tal motivo fueron muchos los curiosos que se dirigieron al muelle para ver lo que pasaba, no faltando las consiguientes suposiciones.

El práctico se dirigió, en bote, al buque, fondeándolo en medio de la bahía para esta mañana atracarlo, como así se ha hecho, poco antes de las ocho, al muelle del muelle nuevo.

Dicho vapor, el «Tirso», procede de Sfax (Argelia) y lleva un cargamento de 746 toneladas de abonos químicos para un comerciante de esta plaza.

El «Tirso» va al mando del capitán de la Marina mercante don Francisco Simó y pertenece a la casa Jironella, de la matrícula de Barcelona.

Permanecerá en Palma seis o siete días.

Vida deportiva

Simón Febrer

Con objeto de tomar parte en la carrera de Vendrell, en la cual se disputarán los corredores la «Copa Cambó», donada por el Ministro de Fomento, marchó anoche para Barcelona el corredor ciclista mallorquín y Campeón de España, Simón Febrer.

Noticias militares

Pases a la reserva.—Ascienden a generales de brigada y pasan a situación de reserva los coroneles de infantería don José Roselló Aloy, don Mateo Moranta Frau y don Rafael Carbalho.

Igualmente pasa a la reserva con su actual empleo el coronel de artillería don Miguel Villalonga Muntaner.

Residencia.—Se dispone que los generales de brigada y sus asimilados, ascendidos recientemente, se les considere autorizados para residir en los puntos en que se encuentran actualmente.

Nombramiento.—Ha sido nombrado segundo jefe del gobierno militar de Mallorca, el general de brigada don José Nouvilas y Vilár.

Gratificaciones.—Se concede la gratificación de efectividad al capitán de artillería don Julián Luste Segura.

Destinos.—El coronel de infantería recientemente ascendido, don Manuel Vidal Saens ha sido destinado a situación de disponible en la cuarta región.

Exámenes.—Mañana darán principio en la Sala de Juntas del cuartel del Carmen los exámenes semestrales de cabos y alumnos aspirantes a este empleo.

Compondrán el tribunal todos los jefes del regimiento y los profesores de las Academias respectivas.

Incorporación.—Como estaba ordenado, esta mañana se han incorporado a filas los reclutas delincuentes de instrucción pertenecientes al reemplazo de 1917.

Hoy mismo serán pesados, tallados y reconocidos por los médicos de sus respectivos cuerpos y mañana se dará principio a la vacunación.

Los abusos de las traperías

Un bando del Alcalde

El señor Alcalde ha publicado el siguiente bando:

«Las reiteradas denuncias que llegan a esta Alcaldía, contra los abusos que cometen los dueños de traperías, teniendo su mercadería abandonada en la vía pública, lo cual, unido a la falta de condiciones higiénicas de los locales destinados a esta clase de industria, algunos de ellos instalados en el interior de la población, constituyen un peligro constante para la salud del vecindario, y que podría ser origen de graves consecuencias que empeorarían aún más las difíciles circunstancias por que atravesamos; me obligan a recordar y encarecer a cuantos se dedican al comercio y tráfico de dichas clases de géneros, el más exacto cumplimiento de las disposiciones dictadas sobre el particular, y en especial el de los artículos 617, 618, 619, 620, 621, 622, 623, 624 y 625 de las Ordenanzas Municipales vigentes, señalando un plazo de veinte días para que todos, sin excepción ni excusa, pongan sus establecimientos en las condiciones a que están obligados, cuya falta de cumplimiento será castigada con todo el rigor que la ley me autoriza.

Artículos de las Ordenanzas Municipales que se citan:

Art. 617. No podrán establecerse en el interior de la capital o suburbios depósitos de trapos y otras materias que puedan retener gérmenes infecciosos, o perjudicar la salud con sus emanaciones; y para instalarlos en el exterior de poblados será indispensable la licencia previa, de acuerdo con las condiciones exigidas para los establecimientos insalubres, incómodos y peligrosos.

Art. 618. Estos establecimientos estarán aislados y a 20 metros de distancia de toda propiedad ajena o de la vía pública y tendrán un muro de cerramiento, sin que pueda habitarse el edificio.

Art. 619. Los depósitos tendrán una altura máxima de 5 metros y buena ventilación.

Los suelos de los patios y edificios, las maderas al descubierto y los muros interiores serán impermeables, a fin de que puedan ser lavados y desinfectados fácilmente.

Art. 620. Todo local donde se hallen instalados estos depósitos tendrá constante ventilación, dispondrá de un sitio especial descubierto y con la suficiente dotación de agua para hacer el lavado con lechada de cal de los efectos destinados a este negocio, tan pronto como sean conducidos al depósito

Alcohol D para motores calefacción y automóviles
Despacho Vda. ESBARRANCH e hijos, Santo Cristo, 4

El Dr. Comas

Médico-Oculista

ha trasladado su consultorio

Rambla, 29, principal

y siempre que lo ordene la autoridad municipal.

Art. 621. Los almacenes, tinajas y patios se lavarán igualmente, en particular durante el verano, haciéndose su desinfección y la de los géneros que contengan siempre que lo considere conveniente la autoridad municipal.

Art. 622. Los locales destinados a estas industrias serán amplios, ventilados y dotados de una gran cantidad de agua para verificar la limpieza.

Art. 623. Los trabajadores que se ocupen en el macerado, raspado y demás preparaciones, deberán protegerse contra la influencia del polvo y demás sustancias empleadas en esta industria, verificando las operaciones del trabajo en mesas especiales cuyos modelos serán aprobados por el Ayuntamiento previo informe del Ingeniero encargado.

Art. 624. Igualmente prescripciones regirán en las industrias destinadas a las preparaciones de pelo y materias córneas y para la fabricación de colas y sebos.

Art. 625. En los locales destinados a industrias insalubres habrá un sitio, reservado para la desinfección de materiales, así por la elevación de la temperatura, como por la emisión de gases en forma que no perjudiquen ni molesten fuera de este recinto de desinfección.

Palma 5 de Septiembre de 1918.—El Alcalde.—Nicolás Alemany.

El P. General de los Teatinos

Visita canónica

Ayer, el Rdo. P. General de los Teatinos, P. Miguel J. Cerdá, giró la Visita canónica a la Residencia y Colegio de Palma.

Acompañado de la Rda. Comunidad penetró en el Oratorio, donde, previas las preces de ritual, recibió el testimonio de obediencia de cada uno de los religiosos, quienes, haciendo genuflexión, le besaron la mano.

Después el P. General dirigió a la Comunidad una plática explicando los motivos y bienes de la Visita, y, una vez revestido, en el propio altar, celebró la Santa Misa.

Terminada la Misa, se cantó un responso por los religiosos difuntos.

Seguidamente Su P. Rda. visitó el Sagrario y todas las dependencias de la Casa.

Con motivo de la Visita, estuvo el Colegio todo el día de fiesta, y, al mediodía, la Comunidad sentó a su mesa, que presidía el P. General, algunos invitados.

Próximamente el Rdo. P. Cerdá celebrará la visita a las Residencias de Felanitx y Pollensa, donde vestirá especial solemnidad.

Notas de Sociedad

Bodas

En la Capilla de la Purísima Concepción de la Catedral Basílica, se celebró ayer por la mañana, el enlace de la bella señorita María Llompart Jaume, hija de los colonos de «Son Muntaner», con el comerciante don Vicente Barceló Reñés.

Fue bendecida la unión por el Rdo. don Gabriel Estelrich, actuando de padrinos por parte de la novia el propietario don José J. Ribas, al cual representaba don Antonio Jaume, y el exalcalde de Palma don Jaime Suau, y por parte del contrayente su tío don Pedro Barceló y don Martín Cardell.

Deseamos a los nuevos esposos todo género de felicidades en su nuevo estado.

—En Melilla se han unido en el lazo del matrimonio nuestro paisano el joven oficial de Intendencia don Joaquín Campuzano Billo con la señorita doña Josefá Redondo.

Fue padrino el tío de la novia don Bernardo Pardiñas, que, con su señora, vino desde Cuba para asistir al acto.

Fueron testigos, por parte de la novia, el Excmo. señor Comandante General don Luis Aizpuru, coronel médico don Pedro Cardín, teniente coronel de Estado Mayor don Andrés Pérez de la Greda y el capitán médico don Paulino F. Martos, y por parte del novio el teniente coronel de Intendencia don Eusebio Pascual, Comisario de primera don José Casanovas, capitán de Intendencia don Joaquín León Copete y capitán de regulares don Carlos Groizard.

Bendijo la unión el vicario castrense señor Matilla, que pronunció una elocuente y sentida plática.

La concurrencia estaba formada por distinguidas damas y caballeros.

Deseamos al nuevo matrimonio toda suerte de felicidades.

De viaje

Anoche embarcaron a bordo del vapor «Rey Jaime I», para Barcelona, don Alberto Santamaría y señora, don Juan Benassar, don Joaquín Roselló, don Miguel Villalonga, don Jaime Clar, don Bartolomé Servera, don Gabriel Riera, don Lorenzo Roses, don Vicente García, don Julián y don Juan Salom, don Sandalio Monzo, don Mario Ruiz y señora, doña Carmen López de Vega, don Bartolomé Sampol, don Juan Sancho y don Bartolomé Galmés.

También salió anoche para Barcelona,

después de haber permanecido una temporada en Mallorca, el Catedrático del Instituto de Gerona don Rafael Ballester, acompañado de su familia.

—Esta mañana han llegado, a bordo del «A. Lázaro», procedente de Mahón don Antonio Cea e hijo, don Francisco Blanc, don Antonio Armijo y don Luis Banzá y señora.

Fallecimiento

En el caserío de Son Rapinya ha fallecido el distinguido señor don Bartolomé Barceló y Ferrer, Comisario de primera del Cuerpo de Administración Militar, retirado, habiendo sido su muerte muy sentida entre las numerosas relaciones del finado.

E. P. D.

Enviamos a su afligida familia la expresión de nuestro pésame.

Sincope

Estando en su despacho de la «Electro-Mecánica», nuestro particular amigo el Teniente de Alcalde don Rafael Alorda sufrió anteayer un síncope, teniendo que ser trasladado a su domicilio, donde continúa enfermo.

Deseamos al enfermo rápido restablecimiento.

Sueltos y noticias

Presentación

Se interesa se presenten al Negociado de Reemplazos de este Ayuntamiento los soldados repatriados Francisco Ferrer Roselló, Guillermo Fran Beltrán, Miguel Albertí Albertí, Vicente Mari Mari y Lorenzo Rivas Bocoda, para enterarles de un asunto que les interesa.

Subasta

Por acuerdo de la Junta Protectora de la «Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Baleares», el día 10 de Septiembre próximo y siguientes necesarios, de cuatro a siete de la tarde, en la sala de ventas de la Sociedad se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de préstamos vencidos en el mes de Agosto de 1917.

Hasta el día 9, a las siete de la tarde, podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

De enseñanza

El «Boletín Oficial» publica la siguiente circular de la Inspección provincial de primera enseñanza:

«Para poder dar cumplimiento a lo ordenado por la Dirección General, se hace preciso que los señores Maestros de las escuelas nacionales de esta provincia, que hayan realizado excursiones escolares durante el finido curso de 1917-1918, remitan al señor Inspector de la Zona correspondiente, dentro del plazo de ocho días, una breve reseña de dichas excursiones, acompañando copia de dos diarios redactados por los niños.

Al mismo tiempo, y para lo sucesivo, se recuerda a los señores Maestros que cada trimestre deben comunicar a la Inspección las excursiones que realicen y enviar las copias de los diarios de los niños indicados, según lo dispuesto en la R. O. de 10 de Abril último».

Incendio

Hace algunos días se declaró un incendio en el monte comunal de Selva.

El voraz elemento destruyó gran número de pinos.

Créese que el hecho fué casual.

Festival

La Junta de festejos de la Sociedad «Asistencia Palmesana» nos participa que está organizando un festival para el próximo mes de Octubre.

Abusos

Llamamos la atención del Comandante de la guardia municipal para que evite los abusos que comete un grupo de mozalbetes que han tomado la plaza de la iglesia del arrabal de Santa Catalina por campo de «foot-ball», molestando a los transeúntes, atropellando a gente anciana, blasfemando e insultando a quienes les advierten el abuso que cometen dedicándose al juego en tal sitio.

«Barcelona-Pensión»

El director de la nueva publicación «Barcelona-Pensión», nuestro paisano don Miguel Capó y González, nos participa la fundación de la razón social Ramis S. en C. con capital y personal mallorquines, sociedad editora de dicha revista. El principal fin de esta revista es facilitar una información al día de las condiciones de hoteles, fondas y pensiones en casas particulares, cuidando además la administración de facilitar informes reservados de los mismos a las personas que los piden y de cumplir los encargos que se le transmiten para los casos de alojamiento de familias, estudiantes, etc., etc.

«Barcelona-Pensión» se vende en Palma en el kiosco de la P. de Cort y en el del señor Lirola (Borne).

COPIAS A MAQUINA

Precios ínfimos. Milagro, 11, Ent.º

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra mundial

DESDE MADRID

Madrid, 4 (5'30).

Comunicado oficial alemán

Koenig.—El Cuartel general alemán ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado oficial de la noche:

«Entre el Scarpa y el Somme la jornada ha transcurrido tranquila.

Los movimientos iniciados anoche en este sector se han desarrollado según el plan preconcebido.

Rechazamos ataques parciales de los franceses a ambos lados de Noyon.

Se desarrollan nuevos combates entre Ailette y el Aisne.

del atentado contra el Ministro del Interior ruso.—Registros domiciliarios.—Tiroteo en la Embajada inglesa.—

Dois muertos.—Heridos.—Incautación de documentos británicos

Nauen.—Transmiten de Moscú las siguientes noticias:

«El domingo último se realizaron en Petrogrado numerosos registros domiciliarios.

Todos ellos estaban relacionados con el atentado de que fué objeto, días atrás, el Ministro del Interior ruso.

Entre los registros llevados a cabo figura el de la Embajada de Inglaterra en Petrogrado.

Al irse a realizar el registro hubo en aquel edificio tiroteo entre los miembros de la comisión investigadora y el personal de la Embajada.

A consecuencia de la refriega resultó muerto un miembro de dicha comisión.

Resultaron heridos, además, dos Comisarios.

Resultó muerto, también, un súbdito inglés.

Este no ha podido ser identificado.

Se practicaron diversas detenciones.

En el edificio se incautaron los investigadores de diferentes documentos.

Lo que dice un diario búlgaro.—La entrevista del Kaiser con el Zar

Nauen.—El diario búlgaro «ECHO de Bulgaria», que se publica en Sofía, da cuenta de una entrevista que han celebrado el Emperador Guillermo, de Alemania, y el nuevo Zar de Bulgaria, hijo éste del difunto don Fernando.

Indica el diario de Sofía que el pueblo ha acogido dicha entrevista con gran satisfacción.

Agrega que la entrevista ha servido para sellar la mutua alianza entre ambos países.

Ataque aéreo contra Cattaro

Viena.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial:

«El día 30 de Agosto cuatro aviones ingleses intentaron atacar Cattaro.

Sus bombas fueron ineficaces.

Derribamos tres aviones enemigos, salvando a uno de sus pilotos.»

Parte oficial inglés.—Prosigue el avance de las tropas británicas en Francia.—

10.000 prisioneros

Londres.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial de la noche:

«Las operaciones que realizamos ayer al Sur del Scarpa han tenido gran éxito.

El enemigo fué derrotado a pesar de sus grandes defensas.

En Dracourt y Keant, se retiró virtualmente el enemigo, retirada que ha continuado esta mañana en todo el frente de batalla.

Ayer, además de las grandes bajas que causamos al enemigo, cogimos 10.000 prisioneros.

Seguimos avanzando, penetrando en Pronville, Doigny y Bentincourt.

Las tropas canadienses e inglesas demostraron bravura y pericia, asaltando la línea del enemigo, que había reforzado las defensas hasta el punto de contarse en un frente de 8.000 yardas once divisiones.

Al anochecer cogimos Keant.»

Comentarios del «Wortwaerts». El mensaje de Wilson

Nauen.—El diario socialista alemán «Wortwaerts» comenta el mensaje que el Presidente Wilson ha dirigido recientemente a los obreros norteamericanos.

Dice, en síntesis:

«Los alemanes tienen derecho a rechazar a los ejércitos norteamericanos.

Sabemos que, al realizarlo, obramos de acuerdo con los socialistas norteamericanos que reprueban los métodos del Presidente Wilson.

El fermento americano es el proceso de Chicago, donde han sido condenados más de cien jefes obreros por oponerse a la guerra.

En cambio, en Alemania cada obrero sabe que la guerra significa la defensa del hogar y de sus bienes.»

La aviación austro italiana

Viena.—Se ha facilitado a la Prensa el acostumbrado parte oficial de la tarde:

«El día 28 de Agosto hubo gran actividad de aviación.

Derribamos, en lucha aérea, tres aviones enemigos sobre el Piave.

Nuestros aviones han arrojado, con éxito, mil kilos de explosivos, sobre la estación de Treviso.»

Parte oficial francés

París.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente comunicado oficial de la noche:

«Franqueamos el Somme en el frente de Epenancourt al este del canal Norte.

Penetramos en Geuvry, cogiendo 200 alemanes.

Progresamos al Este de Noyon, llegando hasta las cercanías de Salenci.

Ha habido gran cañoneo al este del sector donde libraron ayer los combates.

Entre el Ailette y el Aisne hicimos 120 prisioneros.

Rechazamos un golpe de mono del enemigo en Violon.

Prosigue el avance inglés

Londres.—Las últimas noticias recibidas del frente de batalla de Francia dicen que sigue el avance de las tropas inglesas, habiendo cogido éstas más prisioneros.

Madrid, 4 (22'00)

Comunicado oficial inglés.—Sigue el avance

Londres.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado oficial de la tarde:

«Avanzamos en Peronne y Seusse.

Llegamos hasta la línea del frente de Ipres donde las retaguardias enemigas se opusieron a nuestro avance, haciéndonos muchos prisioneros y causándonos grandes pérdidas.

Fué cogido el enemigo bajo nuestro fuego, teniendo que replegarse hacia Coucourt y abandonando material y municiones que cogimos.

Tomamos Richbourg, haciendo varios prisioneros y cogiendo algunos cañones.

Entramos en Wulvergen.»

La detención de súbditos aliados en Rusia.—Telegrama de protesta de Pichón

París.—El Ministro de Negocios Extranjeros, señor Pichón, ha telegrafiado al Gobierno maximalista de Moscú diciéndole que la detención de súbditos aliados en Rusia es un atropello en contra del derecho de gentes, habiendo causado este acto un pésimo efecto de indignación en la opinión pública de los países aliados.

Añade el telegrama que espera que dichos súbditos serán prontamente libertados, pues, de lo contrario, Francia hará responsables de estos atropellos a los bolchevisquis rusos.

Huelga de bomberos en Londres?

Londres.—Se considera inminente la declaración en esta capital de la huelga de bomberos.

La colonia inglesa de Belice, incendiada

París.—Ha estallado un incendio en la colonia inglesa de Belice.

El Gobernador de la colonia está, a consecuencia del incendio, con graves quemaduras, ascendiendo las pérdidas materiales a la cantidad de dos millones de pesetas.

En una sesión de la «Trade Union» es acogida con grandes aclamaciones la noticia de la toma de Keant

Londres.—Momentos antes de aplazarse una sesión que celebraban la Trade Union, el Presidente de dicha agrupación anunció a los asistentes a la reunión la toma de Keant por el ejército inglés, siendo esta noticia acogida con grandes aclamaciones.

Parte oficial inglés

Londres.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente comunicado oficial de la tarde:

«Avanzamos ligeramente en varios puntos.

Llegamos a la línea norte del Canal y norte de Arras y Cambrai, ocupando el camino de Eaucourt.

Progresamos en la región de Lys.

Nos acercamos a Neuve Chapelle y tomamos Sully al sur de Lys.»

Madrid, 5 (1'00)

Comunicado oficial alemán

Koenig.—El Gran Cuartel alemán transmite a la prensa el siguiente parte oficial de la tarde:

«El enemigo ha logrado penetrar en la línea Vulbergen, Suippes, Luvertsie y Richbourg, donde le causamos grandes bajas.

Durante la noche última retiramos nuestras fuerzas de la línea Arleux, Molvres y Manancourt, no siendo molestados por el enemigo.

Los franceses nos atacaron en las alturas al este de Champagne, Bussy y Noyon, donde fracasaron todos sus ataques.

En Ailette sostuvimos combates de exploradores.

Entre el Aisne y Ailette sufrimos grandes ataques de los franceses en cooperación

con tropas italianas, siendo rechazados en luchas cuerpo a cuerpo.

Derribamos 22 aparatos y 7 globos cautivos enemigos.»

Comunicado francés

París.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial de la tarde:

«Rechazamos ataques enemigos al este del canal del norte del Ailette, en el Aisne y sur de Bussy.

Nos vamos acercando a Grisolleo.

Llevamos nuestras líneas a las inmediaciones de Celamecey y Cray, penetrando en Bury Le Long y haciendo 1.500 prisioneros.

En el frente del Vesle, franqueamos el río.»

Parte italiano

Roma.—El Alto Mando italiano ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado oficial de la tarde:

«El enemigo nos atacó, formando fuertes columnas, al este de Montello, donde fué contenido por el fuego de nuestra artillería, que le causó grandes bajas.

Entre Montello y San Mateo, el enemigo nos ocupó dos puestos avanzados.

En el resto del frente, cañoneo.»

Comunicado oficial austriaco

Viena.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial de la tarde:

«Aviadores austriacos han atacado los centros de aviación enemiga de la costa, especialmente en Poneglis.

Cerca de Venecia, destruimos dos cobertizos de dirigibles y dos edificios.

La estación inglesa cerca de Otranto fué también bombardeada en la noche del 27 de Agosto.

En todas estas empresas nuestras pérdidas han sido solamente de dos aparatos.»

Los funcionarios

civiles

Madrid, 5 (1'00)

Lo que dice «Heraldo de Madrid».—Inquietud entre los empleados.—Estos notificarán al señor González Besada su desagrado

El periódico «Heraldo de Madrid» afirma que entre los empleados civiles se nota inquietud.

Indica que motiva esta inquietud el cambio de horas en la oficina y el anuncio de que las nuevas pagas no se cobrarán hasta en el mes de Noviembre.

Añade que el personal de Hacienda irá en masa a ver a sus jefes para que, en nombre de todos, se notifique al Ministro el desagrado con que ven sus propósitos dando largas a la implantación de la ley.

Habla Besada

El Ministro de Hacienda, señor González Besada, estando hablando con los periodistas, nos ha manifestado que el propósito de establecer horas de oficina por la tarde para los funcionarios obedece a evitar la fatiga que les sería entrar a las ocho de la mañana y no salir hasta las dos de la tarde.

Caso de que hubiera dificultades—nos añadió—se modificarían las horas de oficina.

Las pagas comenzarán a regir en Octubre y a percibirse en Noviembre.

La censura

y la Prensa

Madrid, 4 (5'30)

La censura se ejercerá en el Gobierno civil

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación, señor Rosado, nos ha recibido esta madrugada a los periodistas.

Nos ha manifestado que le había visitado el señor Gobernador civil de Madrid.

Este, según nos añadió, le recabó el ejercicio de la previa censura a la prensa con arreglo a la ley de Orden público.

En su consecuencia, la censura se ejercerá, a partir del día de hoy, en el Gobierno civil.

Al efecto, se publicará el oportuno bando.

Madrid, 5 (1'00)

Lo que dice «Iberia»

El periódico «Iberia» propone que se separe del servicio activo del periodismo a todo periodista que ejerza la censura, a fin de que no se repitan casos como los que se han dado estos días.

De San Sebastián

Madrid, 4 (22'00)

Visitas

San Sebastián.—El Ministro de Estado, señor Dato, manifestó a los periodistas que había recibido la visita del Encargado de los Negocios de Inglaterra, del Embajador francés y de nuestro Embajador en Londres.

La jura de Ventosa

San Sebastián.—La jura del cargo de Ministro por el señor Ventosa se celebrará hoy a las dos de la tarde.

Próximo Consejo

San Sebastián.—Dentro de breves días se celebrará un nuevo Consejo de Ministros.

Este se reunirá en San Sebastián.

Llegada de Romanones y García Prieto

San Sebastián.—Han llegado a esta población el Ministro de Gracia y Justicia, señor Conde de Romanones y el Ministro de la Gobernación, señor García Prieto.

La Reina juega a «tennis»

San Sebastián.—Su Majestad la Reina doña Victoria Eugenia jugó a «tennis» con algunas personas de la aristocracia.

Los Infantes en la playa

San Sebastián.—Sus Altezas Reales los Infantes estuvieron ayer en la playa, bañándose.

Política

Madrid, 4 (5'30)

Ministros de viaje

Han marchado para San Sebastián los Ministros de Gracia y Justicia y de la Gobernación, Sres. Conde de Romanones y García Prieto, respectivamente.

Madrid, 4 (22'00)

El cultivo del trigo.—Lo que dice «La Epoca»

El periódico «La Epoca», órgano del partido conservador, dice que desconfía de la aplicación de la concesión de primas para intensificar el cultivo del trigo, e indica que su desconfianza es debida a «conocer la vida rural española y la política de campanaria que se estila.»

«Para laborar de buena fe—añade «La Epoca»—resulta, en cambio, exigua la recompensa.»

Madrid, 5 (1'00)

Los presupuestos.—Actividad en Hacienda

En el Ministerio de Hacienda se nota gran actividad con motivo de la preparación de los próximos presupuestos.

La cifra de los ingresos será fijada entre todos los Ministros en el Consejo que ha de celebrarse el día 11.

Los empresarios de teatros

Una comisión de empresarios de teatros visitó ayer al Ministro de Hacienda, señor González Besada.

Los visitantes le expusieron la imposibilidad en que se encuentran de abrir la temporada en vista del exceso de impuestos.

Le dejaron una instancia para que el Ministro la resolviera en justicia.

La apertura de las Cámaras

El jefe del Gobierno, señor Maura, y el presidente del Congreso, señor Villanueva, han acordado en principio abrir las Cámaras el día 2 del próximo mes de Octubre.

En caso de que lo requieran los sucesos, se adelantaría la fecha de apertura del Parlamento.

El estampillado de valores extranjeros

El Ministro de Hacienda, señor González Besada, nos ha manifestado a los periodistas que hoy, jueves, se publicará en la «Gaceta» la real orden dando facilidades para el estampillado de valores extranjeros, de los cuales hay en España más de mil millones.

La Bolsa

Madrid, 5 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado.	00'00
Amortizable 5 por 100.	97'50
Amortizable nuevo.	86'00
Banco de España.	449'50
Compañía Tabacalera.	312'00
Francos.	78'10
Libras.	20'37
Exterior.	89'25

Prensa Asociada

DESDE BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 5 (3'30)

El Capitán general en Mataró

El Capitán general de esta región, señor García Menacho, estuvo ayer en Mataró, revisando allí el séptimo regimiento de artillería.

Incendio en un buque

En la bodega del vapor «Mar Negro», fondeado en este puerto, se declaró un incendio.

Lograron extinguirlo los bomberos, ayudados de los marinos de guerra y de algunos obreros.

Anteayer el buque había descargado una importante partida de petróleo.

Las pérdidas causadas por el incendio son de bastante consideración.

Huelguistas detenidos

Han sido detenidos varios huelguistas pañaderos.

Dos de ellos lo fueron por haber hecho unos disparos contra un sereno que les impidió ejercer coacciones.

Los otros fueron detenidos por haber volcado un carro de pan.

Huelga solucionada

Ha quedado solucionada la huelga que existía entre los obreros mineros del pueblo de Figols.

En vías de solución

Se halla en vías de solución la huelga de la fábrica de productos químicos de la Casa Cros, de Badalona.

Salvamento de un hidroavión francés

El vapor «Virgen de Africa» salvó frente a Port-Vendres, a un hidroavión que cayó al mar.

Petición de los periodistas barceloneses

La «Asociación de Prensa diaria» de esta ciudad ha acordado pedir al Ministro de Fomento, señor Cambó, la concesión a los periodistas de Barcelona de las mismas ventajas que se conceden a los periodistas madrileños en los viajes por las líneas férreas.

Detenido

Ha ingresado en la Cárcel un sujeto, que reclutaba obreros para Francia.

Robo

A un Coadjutor de Parroquia le robaron en la plaza de Urquinaona una cartera que contenía importante cantidad de dinero.

Palau Garí

NOTA.—Al cerrar esta edición aun no hemos recibido la última conferencia.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—San Zacarías, profeta.

Cuarenta Horas.—Empiezan en San Miguel, consagradas a Nuestra Señora de la Salud; Exposición a las seis y media; a las diez y media Horas y la Misa mayor; a las once, novena durante dos misas; por la tarde, a las cuatro y media, los actos de coro, Rosario, novena solemne con sermón por el Rdo. don Antonio Lliteras, Vicario de la Santísima Trinidad, y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno

Concluyen en la iglesia de El Terreno en honor de la Virgen de la Salud; Exposición a las ocho, y acto seguido la novena de la Salud; durante una misa; a las diez, Misa mayor; al anochecer, Rosario, último día de novena solemne con sermón por el Reverendo don Andrés Servera, Pbro., Te-Deum y reserva de S. D. M.

Visita.—A Ntra. Sra. del Buen Camino en Santa Cruz.

Nuevas creaciones

en excelentes discos marca

GRAMÓFONO

... S. V. adquiera antes del 31 de Octubre la obra genial del sabio dominico **JESUCRISTO** tendrá opción a los **MAGNIFICOS REGALOS**

que la Librería religiosa de María Belenguier hace entre los compradores de dicha obra

Consisten dichos regalos: 1.º Un ejemplar encuadernado de la grandiosa obra en cuatro tomos *La Leyenda de Oro* 2.º Una hermosa escultura del *Sagrado Corazón de Jesús* de 45 centímetros, propia para la Eucaristía. 3.º Cuatro volúmenes de la excelente "Biblioteca Emporium". A cada ejemplar de **JESUCRISTO** acompañará un billete numerado. A los poseedores de los billetes cuyos números sean iguales a los de los tres primeros premios del sorteo de la Lotería Nacional del 2 de Noviembre de 1918, se les entregarán los regalos

La obra JESUCRISTO deben leerla todos

Consta de dos tomos de cerca de 500 páginas cada uno, tamaño 20 por 28 centímetros, impreso en tipos claros y elegantes sobre papel superior, e ilustrada con varias fotografías y un magnífico mapa de Palestina. Véndese como propaganda en Valencia al precio de 5 pesetas en rústica y 8'50 encuadernada

Los pedidos, acompañados de su importe, que pueda remitirse por giro postal, giro mútuo o sellos de correo, más 1 peseta para franqueo y certificado, a la Librería religiosa de **MARÍA BELENGUER, Campaneros, 9 Valencia**

Nota.—Si al enviar el importe del pedido, por giro postal, lo hace persona distinta a la que formula el pedido, será muy conveniente se indique el nombre de ella y sitio donde lo efectúa.

Sándalo Pizó

11 Pesetas

el que presenta "Cápsulas de Sándalo", injeres de las que el doctor Pizó de Barcelona y que curan más pronto y a dispendio todas las "enfermedades venéreas". Premiado con Medallas de Oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París 1889. Veinticinco años de éxitos crecientemente. Usadas aprobadas y recomendadas por los Reales Académicos de Barcelona y Mallorca; varias Corporaciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todas sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del doctor Pizó plaza del Piao, 6, Barcelona y principales de España y América. Se envían por correo anticipando valor Farmacia Róver plaza de Antonio Maura, Palma.

DIRECTORIO DE BARCELONA

Vd. no sospecha

ni siquiera remotamente, cuantas industrias nuevas se han creado en Barcelona desde que estalló la guerra.

Sin duda

a Vd. le interesa conocer no sólo toda la inmensa variedad de industrias que existen en este importantísimo centro industrial y comercial, sus señas exactas y las del comercio y de las profesiones en general.

Con certeza

podemos asegurar a Vd. que habrá todos estos datos recopilados en nuestro

DIRECTORIO DE BARCELONA

La mejor guía de consulta comercial

EXACTITUD.—MANEJO FACIL.—PRECIO ECONÓMICO

La posesión de este libro de consulta significa para Vd. una fuente de inagotables recursos, para atender sus intereses, ya sea Vd. consumidor o productor, comprador directo o intermediario.

Se remite contra envío de Ptas. 8

Dirigir los pedidos a la Administración: Rambla del Centro, 15 principal Barcelona, o al

Agente para Mallorca **M. Serra Bennasar**

Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia, 10, Palma.

Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación sulfurosa por excelencia.

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que éste indicado el uso del azufre de las aguas minerales sulfurosas.

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua para bebidas, baños, enjuagues, pulverizaciones, pomadas, etc.

CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio.

Precio del franco: 3 pesetas.

Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Remeys segus y ben provats

XAROP VERMÍFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre es troba més segur per meta es "tuchs, y per doná bon colós y molta de gana a nels infants malaltissos.

CALLI LIDA SUREDA.—Sense molestia fa desaparèixer es "calls, "ara de nou, y ses demás "dureces, de's peus.

PASTILLAS SUREAA.—Caren de sel se "rossias, mentenes frescas: boca, agradable d'ald evitan al famós de les molestias dels mels tabacs.

Sense "piqueas, "narts, ni cap "herijura, queden ses senyoretas que se renen cada día sub. AIGO OXIGENADA SUREDA.

Es "B apués, més ben perfeccionat y millor instrument de CIRUGIA, se l'ococa a se POTEGARIA den SUREDA y LLITERAS.

De venta al por mayor.—Farmacia de seu preparador

Costa d'an Brossa, núm. 9.—Palma de Mallorca

Lejía Líquida PRIVILEGIADA

Marcas PRECIOSA-ESTRELLA

20 años de creciente éxito

Para el lavado, colado y saneamiento radical de la ropa blanca y de color de algodón y lana en AGUA FRIA, sin lejadora, sin fuego y sin cuidado.

Propiedades de estas Botellas de Lejía Líquida

- 1.ª Está exenta de materias corrosivas y cáusticas.
- 2.ª Es higiénica y desinfectante.
- 3.ª Destruye los gérmenes de las enfermedades contagiosas, como peste bubónica, tifus, etc.
- 4.ª Suaviza las manos al ser empleada.
- 5.ª Es muy superior a las lejías de ceniza tan empleadas antes.
- 6.ª Se emplea con agua fría.

De venta en Droguerías y Ultramarinos

R. representante

M. Serra Bennasar

Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia, 10 Palma

A. R. G. THOMSON HOUSTON LAMP & S. A.

- La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.
- La Flor de Oro Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.
- La Flor de Oro Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.
- La Flor de Oro Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.
- La Flor de Oro es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como bigüñica.
- La Flor de Oro conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.
- La Flor de Oro Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.
- La Flor de Oro La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio.
- La Flor de Oro Con el uso de esta agua se curan y evitan las pícaras, es decir la caída del cabello y evita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca será calvo.
- La Flor de Oro Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.
- La Flor de Oro Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despidie mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia como una a diación cada ocho días; y si á la vez desean tener el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Venta en la Droguería de Palma Mallorca: de la Sra. Vda. de José Juan, Marina, 20, 22 y 24

Liga de Propietarios

"Cámara Oficial de la Propiedad Urbana,"

Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Masdero	30	3.º	Cofradía, 4 1.º	Much. capacidad, reciente construcción.
Pelaires	37 y 49	bajo	Pelaires, 41, anexo al local propio para comercio ó industria.	Mucha capacidad, propio para cocheras.
Arabi	3	bajo	Cofradía, 17 principal.	Mucha capacidad, vista distinta calle agua.
Pelotaris	7	1.º	Moray, 4 1.º	Banca, rebolera, local propio para gmo.
Brossa 30 y Valero 1			Cofradía 62	

Véase relación general en el domicilio social: Calle de Santos, 6, bajos.

Alerta! Alerta! Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VIC HY CATALAN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen engañar y para que se fijen bien en las botellas que les ofrecemos, puesto que las de los manantiales Vichy Catalán tienen tapones, caudales, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que en los tienen.

Taller de reparación de neumáticos y cámaras

Auto, moto y bicicleta

Accesorios y Recambios, para Automóviles e Industrias

ENRIQUE CODINA

Unión, 8, Palma

Teléfono 271

Imp. LA ESPERANZA, Lonjola, 11, Palma de Mallorca

La fábrica de Tapones de Corcho

de Salvador Galindo

tiene a la venta la acreditada

Lana de Corcho

que reemplaza toda clase de lanas para atornillados, botchones y splentes de lujo.

Serrín de Corcho a 0.50 ptas. kilo.

Paseo Sagrera, 3, frente al molle, Palma.

Motor Otto

Se vende uno a gas pobre de 18 caballos de fuerza.

Informes en esta imprenta.

Corp-Mari

Se vende casa y terreno.

Informes: Socorro, 122, prel.

¡LAS ENFERMEDADES SALEN CARAS!



pues, además de lo que ha con sufrir, abrevia la vida. Por eso y como la mayoría de ellas tienen por origen las impurezas de la sangre, conviene no solamente defender á ésta contra los venenos y los microbios, sino purificarla y hacerla más rica. Tal es la misión del

Depurativo Richelet

verdadero regenerador de la sangre y cuya acción rápida y poderosa preserva contra el mal.

Como preventivo, deberá observarse el tratamiento con no menos 2 veces en el día.

Depósito en todas las famas Farmacias y Droguerías.

Laboratorio L. Richelet, de Sedan, 6, r. de Belfort, Bayonne (Francia).

Canaderos

Pig's Panacea

Medicamento que cura radicalmente y evita las enfermedades de los cerdos.

Pídase en farmacias y droguerías.

Depósito: Centro Farmacéutico.

Para detalles a MIGUEL ORDINAS, Manterros, 12, Palma.

Ama de lactancia

con leche de 10 días, desea criarlos de casa, acomodada para criarlos en la de la nodriza la cual no tiene niños propios. Referencias: A. Marimón, Plaza, 15, Villafranca de Brany.

Dinero a préstamo

Ofrecemos capitales a préstamo sobre fiancas rústicas o urbanas. compra venta de fiancas.

Mora, hermano, Agencia de negocios, Cofradía, 1.

CEREBRINO MANDRI

CALMA Y SIEMPRE LAS

CURA LAS

JAQUECAS, MIGRAÑAS, NEURALGIAS, DOLORES NERVIOSOS Y REUMÁTICOS

DE VENTA FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECIFICOS

Depósito general, Ancha, 25

Barcelona

Se alquila

Un 2.º piso izquierda de la calle de la Concepción, núm. 82. Informes en el principal.